

PROPOSICIONES DE AVANCE

En el marco de un año que se inicia determinado por las nuevas condiciones políticas impuestas por el Estado de sitio, estimamos necesario contribuir con nuestra reflexión al debate en el Bloque Socialista sobre su trayectoria y sobre los cursos de acción que requiere adoptar para llegar a expresar con plenitud el aporte socialista a la derrota de Pinochet y a la democratización del país.

Durante la lucha política del año pasado, el Bloque Socialista logró avanzar en su constitución efectiva como referente político. Llegó a conformar una estructura orgánica mínima de alcance nacional y ha logrado constituir un colectivo básico de dirección nacional. En su discurso y en algunas acciones ha proyectado elementos de renovación y ha perfilado una definida vocación unitaria. En esos perfiles fueron determinantes la participación del B.S. en el Paro-Proteta del 29-30 de octubre y la iniciativa del Pacto Constitucional, así como la Campaña de la FECH, que terminaron por cohesionar a sus adherentes y le dieron mayor presencia en la escena política. Estos avances se sintetizan en un hecho : el B.S. logró abrirse espacio y ganar legitimidad como tercer referente político de la oposición , y como "el" referente socialista.

Sin embargo, el B.S. arrastra serias debilidades que amenazan su existencia y que no pueden seguir esperando para ser superadas, como condición para llegar a ocupar plenamente el espacio político socialista en la lucha contra el régimen. Estos problemas de fondo son básicamente dos :

- En primer lugar, la insuficiente autonomía del B.S. respecto de los otros referentes políticos de la oposición, en particular, respecto de la Alianza Democrática, con la cual aparecen identificados sectores del B.S. en términos de iniciativa política y de imagen pública. Por otra parte, también el B.S. ha tenido dificultad para definir su política con independencia de

las posiciones intransigentes adoptadas por el M.D.P. respecto a las iniciativas de acuerdo de la oposición.

- La segunda debilidad del B.S. se ha manifestado en el plano de la movilización popular. Como decíamos antes, sólo recién en el 29 y 30 de octubre el Bloque tuvo una iniciativa y presencia significativa en ese campo. A pesar del aporte hecho en algunos espacios ("Campaña por la Vida", vuelta de exiliados, M.S.U.) la constante del año ha sido otra : el B.S. como tal no se ha visto identificado plenamente con la lucha popular, y esa imagen se corresponde en una escasa preocupación por desarrollar fuerza e iniciativa en ese campo.

Los dos problemas de fondo mencionados le han restado al B.S. la adhesión e identidad plenas con la "base socialista" y el "pueblo socialista", que no tiende a sentirse interpretado suficientemente por perfiles políticos hasta ahora poco definidos.

Los problemas políticos del B.S. tienden a agravarse con la actual situación política. En efecto, el poco espacio público que queda sólo "alcanza" para la A.D. y el B.S. no tiene la estructura orgánica que el P.C. le da al M.D.P. para mantener iniciativas en otros terrenos. Junto a lo anterior, el cuasi-fracaso del Pacto Constitucional pone en cuestión la Propuesta de Unidad con que el B.S. entró a la cancha y pone en cuestión el "rol mediador sin fuerza propia" que el B.S. ha pretendido jugar respecto al M.D.P. y la A.D., puesto que hasta aquí ambos interlocutores no han estado muy interesados en esos pasos unitarios y el B.S. no ha contado con una capacidad de presión efectiva.

El Estado de Sitio, sin embargo, ha generado crisis y conflictos en los tres referentes políticos opositores, y es nuestra impresión que son los problemas internos del B.S. los de menor monta, y que por ello debiera ser posible una salida más pronta y profunda.

Nos preocupa en particular buscar una salida en la medida que en el seno de la oposición se producen tendencias a su polarización entre una salida de centro-derecha y una radicalización militar de la lucha, lo que produciría un serio retroceso respecto de la oposición claramente democrática, amplia, masiva y unitaria que se había desarrollado durante los años 83 y 84. Entre ambas tendencias queda un ancho espacio que teóricamente podría ser llenado por una política socialista de amplia convocatoria hacia sectores presentes tanto en la A.D. como en el M.D.P., que impidiera la consolidación de esa separación de la oposición y le devuelva a ésta su eficacia y capacidad de iniciativa.

La pregunta que surge es si el "socialismo" será capaz de ocupar con propiedad ese espacio político.

Nosotros pensamos que si el B.S. supera sus problemas de fondo y genera una adhesión mayor de sus componentes tendría la posibilidad efectiva de jugar ese rol. Hoy es perentorio pensar al B.S. en función de los requerimientos de la lucha antidictatorial que reclama por un actor socialista autónomo, con propuesta nacional y con capacidad articuladora de la oposición.

Compartimos la idea de que es necesario para todo esto un nuevo Pacto del B.S., que permita una etapa superior, o que si nó, nos veremos amenazados por un retroceso y una mayor dispersión del socialismo.

Un nuevo Pacto que pudiera generar un compromiso real y un "mayor amor" por la tarea común por parte de las dirigencias y una adhesión masiva de nuestras bases hasta hoy poco entusiasmadas. Sabemos que lograr ésto no será fácil, pero vale la pena intentarlo. Sólo sobre esa base será posible retomar la iniciativa, esta vez de manera más consistente.

Queremos proponer, cuáles son a nuestro modo de ver los problemas que ese Pacto debiera resolver, teniendo la mejor disposición para buscar en conjunto los puntos de encuentro.

El centro de ese Pacto debiera ser la voluntad de gestar una política y capacidad de acción propia del socialismo, que implique por lo menos :

- una política de unidad y alianza común, que se base no sólo en la capacidad de mediación del B.S. , sino que prioritariamente en una política de fuerza capaz de presionar definiciones en el centro y en el P.C.
- una mayor capacidad para captar la adhesión espontánea que el B.S. genera y una mayor sensibilidad para expresar las bases socialistas ,
- y concretar un camino de avance hacia una síntesis superior a la lograda en el Bloque del Socialismo.

Proponemos con ese fin las siguientes opciones :

1. El Bloque Socialista como sujeto de la política de sus componentes .

El traslado inmediato de toda la política e iniciativa socialista al Bloque. Con ese fin, diseñar un conjunto de iniciativas de lucha, de unidad y de propuesta política que tengan como sujeto al Bloque.

Sugerimos en esa dirección :

- Impulsar una Multipartidaria opositora sin exclusiones con el fin de poner término al Estado de Sitio;
- Impulsar movilizaciones diversas que tengan como centro la lucha por reivindicaciones concretas de la población (fijación de precios de canasta, reajustes, renegociaciones)
- Retomar iniciativas en campo de Derechos Humanos y con la Iglesia para movilización por "defensa del derecho a la vida".
- Concertar definitivamente la fuerza sindical socialista para tener una política autónoma en el seno del C.N.T.;
- Impulsar una Multigremial amplia (C.N.T.- Colegios - Transportistas- Comerciantes- FECH y otros) que asuman plataforma básica y que concertada con el C.U.M.S. sea quien prepare y convoque al nuevo Paro Nacional;

- Realizar nuevas gestiones para firma del Pacto Constitucional, y en caso ésto no resulte, dejarlo como instrumento para un momento político más propicio (es decir, no quemarlo hoy con firmas restringidas)

La aplicación efectiva de éstas iniciativas supone que el P.S. traslada desde ya al Bloque su representación política, bajando sus perfiles y aplicando una política de fuerza en la A.D.

Creemos sin embargo, que sería altamente positivo, que producidos pasos mínimos unitarios de la oposición, se concretara alguna forma de retiro en los hechos de la A.D. por parte del P.S., de tal manera que se genere un reordenamiento de todo el cuadro político.

Un paso así permitiría un nuevo tipo de relaciones con el centro, recogiendo la experiencia acumulada en la A.D., y una redefinición de nuestra relación con el P.C. en términos de mayor autonomía.

En el marco de lo anterior nos parece necesario fortalecer el Bloque mismo, para lo cual proponemos :

- La reincorporación del P.S. que encabeza el compañero Manuel Mandujano;
  - La constitución del Consejo Nacional del B.S. como instancia de debates y resoluciones;
  - Cambios en la estructura de Dirección e incorporación de personalidades;
  - Y terminar de estructurar nacionalmente a los Bloques provinciales, tomando iniciativa propiamente regional.
2. Que el B.S. tome la iniciativa y convoque a las fuerzas socialistas que no participan en él a un diálogo socialista en vistas a una mayor concertación política. Nos referimos en particular a el P.S. (Almeyda), al P.S. (C.N.R.), al Movimiento Socialdemócrata y a la Tendencia Socialista Radical.

El objetivo sería , sobre la base del nuevo Pacto del B.S., generar una concertación con estos sectores a través de una Mesa permanente .

### 3. Itinerario de avance para una síntesis superior

La idea es que en base a estos contenidos y a la apuesta plena de todos al B.S., durante el '85 se creen condiciones para una superación cualitativa del Bloque ...

El objetivo es que logrando acuerdos políticos mayores, todos los integrantes del B.S., más aquellos sectores socialistas de la Mesa de Concertación que estén dispuestos, constituyan un "partido federado" bajo la forma de un movimiento socialista unitario.

El "partido federado" sería una forma cualitativamente superior al B.S. (que hoy es sólo un frente) , antes que nada porque tendría como supuesto un nivel de acuerdo político real mucho mayor que éste último, pero además porque junto con tener concepciones comunes y programa político común, y a pesar de mantener en su seno organizaciones distintas, éste debería tener una "dirección común compartida" , ésto es, la disposición a definir las cosas por mayoría y minoría, y no sólo por unanimidad.

Sabemos que esta propuesta siendo más realista para los partidos no resuelve bien el problema de la incorporación de los "socialistas sin partido", cuestión que nos parece posible resolver por la vía de la experiencia tenida en la A.P.S., A.E.S., y en particular por el Movimiento de Mujeres por el Socialismo.

El camino propuesto admite también como momentos positivos la realización de lo que se ha llamado "Síntesis parciales" entre sectores del Bloque que han logrado mayores niveles de identificación, lo cual podría ayudar a crear una situación más fluida entre sus componentes.

Como pasos para este objetivo proponemos dos momentos :

- Una Conferencia Programática conjunta no resolutive del B.S. y con participación plena de los sectores socialistas que estén en la Mesa de concertación, antes de mediados de año.
- Realización del Congreso Salvador Allende para fines de 1985 donde se constituya el partido federado como Movimiento Socialista.

Compañeros, hemos querido entregar esta Minuta como un modo de objetivar y facilitar nuestra discusión, y con la disposición de encontrar a como de lugar un nuevo nivel de entendimiento.

Saluda fraternalmente,

COMITE CENTRAL

M. A. P. U.

Enero de 1985.